



DES PERSONNES TORTUREES AU COURS DU PREMIER TRIMESTRE 2024

Une personne torturée en commune Ryansoro, province Gitega

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 6 janvier 2024 indique qu'en date du 26 décembre 2023, vers 22 heures, sur la colline Ngaruzwa, commune Ryansoro, province Gitega, Jean Marie Ntakarutimana, veilleur de nuit, résidant sur la même colline a été battu et ses deux doigts coupés à l'aide d'une machette par Hermès Ndayishimiye, enseignant à l' ECOFO Kinyonzo, Jean Claude Niyomwungere et Jérôme Bitangumukama, tous agents de sécurité sur cette colline et membres de la milice Imbonerakure. Selon des sources sur place, la victime a été accusée d'être un voleur alors qu'il avait été trouvé devant les bistrot où il travaillait. Il a été secouru par des voisins qui l'ont transporté au CDS Nyangwa pour des soins médicaux avant d'être transféré à l'hôpital Ntita où il a été alité. Selon les mêmes sources, le lendemain, ces présumés auteurs ont été arrêtés et conduits au cachot communal de Ryansoro. Cependant, Déo Ndikumana, secrétaire communal du parti CNDD-FDD à Ryansoro est allé à l'hôpital Ntita en date du 2 janvier 2024 et a menacé le personnel soignant en leur obligeant de ne pas garder la victime à l'hôpital.

Une femme torturée en commune Bugendana, province Gitega

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 4 janvier 2024 indique qu'en date du 31 décembre 2023, vers 22 heures, sur la colline Bitare, commune Bugendana, province Gitega, Félicité Ndayishimiye, âgée de 33 ans, femme célibataire, résidant dans la ville de Gitega et originaire du centre de Bugendana a été battue à coup de fusil Kalachnikov de son AT jusqu'à lui casser le bras par le commissaire communal de Bugendana, Éric Bigirimana. Selon des sources sur place, la victime était venue à Bugendana avec son ami, conducteur de taxi moto pour passer le nouvel an à Bugendana. Selon les mêmes sources, depuis 15 heures, Eric Bigirimana avait demandé à Félicité de passer la nuit ensemble mais cette dernière s'y était opposée. Vers 22 heures, Eric a trouvé félicité et son ami au cabaret communément appelé "muri Ukraine" et les a d'abord grondés en leur demandant de quitter immédiatement le lieu et ensuite il a battu Félicité jusqu'à lui

casser le bras. La victime a été hospitalisée à l'hôpital de Mutoyi tandis que ce commissaire communal n'a pas été inquiété.

Une personne torturée en commune et province Kirundo

En date du 8 janvier 2024, sur la colline Nyange - Bushaza, commune et province Kirundo, le prénommé Jean Paul a été brûlé à l'essence sur son sexe, ses bras et côte par Emery Ndikumana, membre de la milice Imbonerakure et directeur de l'ECOFO Kavomo, DCE Kirundo. Selon des sources sur place, dans la nuit du 6 janvier 2024, des voleurs ont ravagé près que toute la ville de Kirundo et la voiture d'Emery a été vidée du carburant par Jean Paul et y avait laissé un de ses habits. Selon les mêmes sources, Jean Paul a été recherché et arrêté par des Imbonerakure, dirigé par Emery Ndikumana et a été brûlé avec l'essence, fouetté puis acheminé au cachot du parquet de Kirundo où il a été détenu sans aucun traitement. Emery a été aussi détenu en date du 13 janvier 2024.

Une personne torturée en commune et province Cankuzo

En date du 27 février 2024, vers 21 heures, au chef-lieu de la province Cankuzo, Innocent Ndayizeye, âgé de 30 ans, membre du parti CNDD-FDD, originaire de la colline Kigusu, zone et commune Cankuzo a été mis sous les cordes durant toute la nuit, les traces visibles sur les bras et a été enfermé dans une toilette nauséabonde. La victime faisait d'hygiène dans la salle de réunion à la province Cankuzo avec les plantons et veilleurs de ce lieu et a sorti de la salle en volant les chaussures de Cécile Ndacayisaba, membre du parti CNDD-FDD, conseillère chargée des questions administratives et financières à la province qui était également en train de préparer la salle pour l'accueil du 1^{er} Ministre Gervais Ndirakobuca. Innocent Ndayizeye a été mis sous les cordes par ces veilleurs sous l'ordre de cette conseillère. Il a été fait sorti de cette toilette en date du 28 février 2024, vers 9 heures et acheminé chez le conseiller juridique du gouverneur, Silas Nimubona, membre de ce même parti pour interrogatoire. Il a été accueilli par les AT du gouverneur, qui l'ont fait traîner sous le ciment, avec rolling. Il a été frappé au dos par ces 2 policiers sécurisant le gouverneur à l'aide de la crosse du fusil pour le forcer à accepter le vol de ces chaussures et les amener mais a tout refusé.

Une personne torturée en commune et province Gitega

Une information parvenue à la ligue Iteka en date du 26 février 2024 indique qu'en date du 15 février 2024, vers 22 heures, sur la colline Rukoba, commune et province Gitega, Robert Bizimana, âgé de 49 ans, cultivateur et membre du parti CNL a été battu par des Imbonerakure dont Égide, Olivier, Sylvère et Fiacre qui étaient en patrouille nocturne munis de machettes, gourdins et bâtons. Ces Imbonerakure ont croisé la victime tout près de sa maison et l'ont accusé de n'avoir pas respecté les heures d'être dans la maison. La victime a été battue et présentait des blessures sur tout son corps. Le lendemain, vers le matin, il a été conduit par sa famille et ses amis au CDS Kwibuka pour les premiers soins et dans l'après-midi, il a déposé une plainte au bureau de l'OPJ Karonkano se trouvant au parquet de Gitega. Mais ces Imbonerakure n'ont pas été inquiétés.